



LORENA CRUZAT

Una estará a cargo de toda la Región Metropolitana y la otra liderará el financiamiento y entrega de implementos para la operatividad de los servicios desde la Dirección Nacional de Apoyo a las Operaciones Policiales.

La general inspectora Karina Soza y su par María Teresa Araya quedaron, respectivamente, en la cúspide del alto mando de Carabineros para el plan 2025 diseñado por el general director, Marcelo Araya.

Llegaron al mando por su larga trayectoria y no por cumplir una cuota de integración de mujeres, subrayan en la institución. Incluso con proyecciones para ocupar, por primera vez, el escalafón número 1 de la institución.

Solo Soza va a liderar a dos generales, de la zona Este y Oeste, en la Región Metropolitana, y en total, a más de 15 mil funcionarios.

Mientras que Araya comandará a tres generales y miles de carabineros a lo largo de todo el territorio nacional para la planificación de presupuestos, financiamiento e implementación de todo tipo de elementos para funcionarios y unidades policiales: entrega de vehículos, uniformes, armas y pertrechos para la operatividad de los servicios.

Vocación partió en el colegio como brigadista

De padres y familiares civiles, la vocación por el servicio de Carabineros llegó a la general Soza por los años 80, cuando en el colegio integró la Brigada Escolar, cuya instrucción justamente estaba a cargo de funcionarios policiales.

Ya con 34 años en la institución, la general recuerda esos primeros servicios que entregó como niña y que fueron el punto de partida de una carrera que ahora la sitúa en el grado de inspectora, a cargo de toda la Región Metropolitana. Su familia, de Concepción, ve ese ascenso con orgullo, sobre todo su madre. Su padre falleció en 2023, pero la alto mando dice que está segura de que la acompaña en este desafío.

Soza ahora integra el grupo más cercano al general director para el despliegue del plan operativo y estratégico de la institución.

"Hoy día creo que lo que importa es, primero, la trayectoria, las competencias, y si estamos acá es porque las tenemos. Los hombres y mujeres que integramos la institución hemos pasado por procesos largos de perfeccionamiento, de capacitación, y de conocimiento también del territorio, y es lo que estamos haciendo", dijo a "El Mercurio" sobre su designación que se materializará en un ceremonia el lunes 18 de noviembre, en la Escuela de Carabineros.

Como nunca, tanto Soza como Araya, y las mujeres en general de la policía uniformada, tienen la posibilidad de llegar a ocupar el máximo cargo en Carabineros.

"Y para ser general director, tal vez en un futuro cercano, también podamos acceder, no por el hecho de ser mujer, ni por

De forma inédita, Karina Soza y María Teresa Araya, fueron nombradas generales inspectoras Dos mujeres llegan a la cúspide del mando en Carabineros y comandarán a cerca de 20 mil funcionarios

Quedan en el "círculo de hierro" del general director, Marcelo Araya, para el despliegue del plan operativo y estratégico de 2025. Tienen ambiciosos objetivos para prevenir delitos en la Región Metropolitana y también para la entrega de implementos desde la Dirección Nacional de Apoyo a las Operaciones Policiales.



“Es un hito importante e involucra traer a la memoria a la primera promoción de mujeres carabineros del año 1962, porque siento que ellas también están aquí disfrutando a través de nosotras”.

MARÍA TERESA ARAYA
 GENERAL INSPECTORA DE CARABINEROS (DIRECCIÓN NACIONAL DE APOYO A LAS OPERACIONES POLICIALES)

“Y para ser general director, tal vez en un futuro cercano, también podamos acceder, no por el hecho de ser mujer, ni por cumplir una cuota, sino porque las competencias así lo sustentan”.

KARINA SOZA
 GENERAL INSPECTORA DE CARABINEROS (JEFATURA DE ZONA METROPOLITANA)

cumplir una cuota, sino porque las competencias así lo sustentan”, subrayó.

Si de carrera se trata, Soza trabajó en distintas unidades desde 1991: por ejemplo, en la 34ª Comisaría de Menores y en la 27ª de Aeropuerto; también prestó servicios en el Departamento de Relaciones Públicas; en la 37ª Comisaría de Vitacura; fue jefa de la Oficina de Seguridad del Palacio de la Moneda, y fue comisionada en Francia por dos años, para luego titularse de abogada en la Universidad de Chile. Antes del ascenso, sirvió 9 años en la Dirección de DD.HH.

Es con base en esa experiencia que ahora definirá las prioridades en medidas que puedan tomar en la Región Metropolitana, en medio de una crisis de seguridad.

"Nosotros vamos a tener una reunión ya próximamente con nuestro general director una vez que todos estemos en nuestros puestos, estamos en proceso de traspaso de información de quienes estaban ejerciendo los cargos (...), indudablemente, hay un diagnóstico que tenemos que realizar, pero los énfasis los entrega nuestro general director y, por cierto, nos da la libertad también para nosotros

poner los énfasis donde queremos", dijo.

Pioneras en abrir el camino a otras funcionarias

Corría 1962 y en Carabineros se alzaba la primera promoción de funcionarias policiales. Una de ellas, la teniente María Teresa Jiménez Pereira.

Más de 60 años después, su hija, María Teresa Araya, pudo seguir el camino que abrieron estas primeras carabineras con un puesto estratégico en el alto mando.

“El nombramiento de mujeres responde al mérito profesional de cada una de ellas. Su vocación, compromiso, perseverancia y visión moderna, que son cualidades y una impronta necesaria para los objetivos que nos hemos trazado”.

MARCELO ARAYA
 GENERAL DIRECTOR DE CARABINEROS

"Para nosotros es un hito importante, y que necesariamente involucra traer a la memoria a la primera promoción de mujeres carabineros del año 1962, porque siento que ellas también están aquí disfrutando a través de nosotras este sueño que se hizo realidad. Porque ellas fueron las pioneras en nuestra querida institución", subrayó.

La carrera de Araya le permitió estar en distintos cargos de responsabilidad, tanto en el ámbito policial, como investigativo y de prevención. Esto, en la Prefectura Rinconada, también como perito en el Labocar, e incluso en la Academia de Ciencias Policiales y como comisionada en Ecuador.

Como exfuncionaria de logística en el Departamento de Armamento y Munición y también de Transporte, asimismo de su rol como jefe de zona en el Ñuble, forjó los conocimientos que ahora va a poder utilizar a la cabeza de la Dirección Nacional de Apoyo a las Operaciones Policiales.

"Ahí yo tengo que administrar, tengo que coordinar, evaluar todas las áreas, porque hay otras direcciones bajo mi mando, Finanzas, Logística, de Tec-

nologías y Compras Públicas. Todo eso con el propósito de proveer todos los bienes y servicios para que funcione nuestra institución, y se desarrolle en todo su ámbito de competencia tanto en la función policial como las especialidades", explicó sobre su rol a este medio.

“Fortalecer presencia en terreno”

El general director comentó con "El Mercurio" su diseño de alto mando para el próximo año y reveló que la integración de mujeres en puestos clave se relaciona con la trayectoria, la preparación de la policía, pero también con un giro a la modernización.

"Si bien la estructura orgánica se mantiene, sí hay una mirada distinta. Es un alto mando que combina la experiencia con la innovación, con generales que representan una generación moderna y que ha sido partícipe de este proceso de reforma institucional. El sello es la visión de futuro, marcada por un liderazgo estratégico y operativo, siempre presentes, respondiendo y en sintonía con las necesidades del Chile de hoy", aseguró.

"Carabineros de Chile fue pionero en la incorporación de la mujer a sus filas en 1962 y, desde entonces, nos enorgullecemos ver esta trayectoria y legado que han forjado, siendo este alto mando 2025 el que, por primera vez, cuenta con dos generales inspectoras y, en total, con siete mujeres generales. Esto responde, principalmente, al mérito profesional de cada una de ellas. Su vocación, compromiso, perseverancia y visión moderna, que son cualidades y una impronta necesaria para los objetivos que nos hemos trazado", dijo.

Sobre el futuro institucional, confirmó que busca "continuar con la hoja de ruta que es el Plan Estratégico de Desarrollo Policial 'Carabinero del Centenario', pero con un trabajo fuertemente orientado a la delincuencia y el crimen organizado. Mayor presencia policial en terreno para fortalecer la presencia, los controles, la fiscalización, investigación, intervención y detención. Cada uno de estos pilares se sostienen en una base de probidad y estricto apego a la ley, para que la institución sea un referente en materia de transparencia, profesionalismo y seguridad".